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第二屆百人擴至眼科等服務
首屆來港交流的護士將於下周

返回內地，來自中山大學腫瘤防治
中心的劉佳麗，任職護士接近8
年，以前在腫瘤科常有照顧長者的
經驗，現時在沙田威爾斯醫院參與
臨床服務。她說兩地的醫療服務體
系不同，此次來港交流令她大開眼
界、增長見識。她特別提到，醫管
局的臨床醫療資訊管理系統
（CMS）十分方便，病人轉院時無
需拿着一大份牌板，醫生查閱系統
便能知道病人的病症、曾接受什麼
治療等信息，十分有效率， 「內地
正在推行智慧醫院，相信在這方面
有可借鑒之處。」

本地護士讚認真工作好學
佛山市第二人民醫院護士陳翠

霞已有11年護士經驗，她此次來港
交流期間，與本地醫生一起合作，
認為與香港同事工作產生默契，十
分開心，覺得自己幫到手。她說初
到公立醫院時，要適應新的工作環
境，只能 「多主動，多做多練多思
考」 ，每日回去也會檢視自己如何
做得更好， 「雖然可能環境不同，

但大家的理念相同、初心一致，都
是為了病人。」

在此次交流中，曾與內地護士
合作的本地護士都給出了高度評
價，欣賞內地護士有國際批判思
維，以及認真、積極好學的態度。
新界東醫院聯網顧問護師（老年
科）史綺雯說，很多內地護士都有
適合做老人科工作的特質，她憶述
病房內曾有患失語症的婆婆突然大
叫，手指着病床的方向， 「我當時
以為婆婆想回床休息，結果來交流
的護士發現，婆婆手指方向亦是洗
手間的方向，立即上前詢問她是否
要去洗手間，婆婆就很開心護士能
理解她的意思。」

醫管局護理總行政經理唐華
根說，首屆大灣區護士來港交流十
分正面，初期曾就工作權責等問題
需要磨合，經溝通後很快解決。預
計第二屆護士來自廣東省14個城
市，平均擁有9年臨床經驗，當中
有10名屬副主任護師級別，屆時其
服務專科將擴至心臟重症監護、眼
科、手術科等。當中14人於上月中
抵港，其餘護士會於本月底來港。
醫管局將邀請首屆交流護士，向第
二屆分享在港交流的經驗和心得。

為促進本港與內地醫療服務相互融合與發展，醫院管理局早
前推出大灣區醫療人才交流計劃，當中首批70名廣東省護士於去
年4月來港，即將完成為期10個半月的臨床交流。有將返回內地
的廣東省護士表示，這段期間的交流體驗令她大開眼界、獲益良
多，認為醫管局的CMS臨床管理系統運作順暢，對於內地發展
智慧醫院有可借鑒之處。

本地護士讚揚內地護士臨床觀察細緻入微，具有國際批判思
維。醫管局表示，第二屆100名護士已於上月起陸續抵港，未來
將擴展至眼科等更多專科服務。

首批70來港護士 讚臨床管理系統高效
大灣區醫療人才交流計劃 分享合作經驗

大公報記者 王亞毛

來自廣東省的70
名護士即將完成在香

港的交流生活，經過10個多月的時
間，除了收穫豐富的醫療臨床服務經
驗，更與一班香港本地護士建立起深厚
的友誼。兩地同事在工作上互相幫助，
工餘時間也常外出相聚、分享美食，未
來也會保持聯絡及相約見面。

中山大學腫瘤防治中心護士劉佳
麗說，在香港同事的帶領下，她第一次
到西九文化區的草地與大家野餐，到維
港觀賞海景與日落。佛山市第二人民醫
院護士陳翠霞分享，收工後去吃一頓燒
烤、休息時大家相約行太平山，都是此
次來港的美好回憶。

陳翠霞說，此次來港交流的護士

多數掌握粵語和英語，少部分不懂粵語
的同事，在本地同事的幫助下，經過
10個多月的練習和運用後，開會時可
以用粵語做演講，感到十分暖心。

大公報記者王亞毛

打成一片
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【大公報訊】記者王亞毛報道：近日發生
懷疑虐嬰案涉及社區保姆，社會福利署表示，
將加強培訓社區保姆，預計今年第四季推出兩
層培訓架構，包括14小時的基本培訓，以及照
顧有特殊需要兒童所另需的4小時深層培訓。社
署並將於下月起與關愛隊合作，找出和支援更
多社區內的隱蔽照顧者，提供轉介服務等。

照顧特殊需要兒童需兩次培訓
屯門一名約9個月大的女嬰日前交由社區保

姆照顧後，懷疑被虐待。社署署長李佩詩昨日
表示，警方正在調查，現階段不宜作過多揣

測。
李佩詩又表示，在社區保姆方面，署方早

前已經計劃加強培訓，預計在今年第四季，推
出兩層培訓架構的制度，包括第一層14小時培
訓，所有社區保姆在從業前均須參加，內容包
括識別家庭虐兒、照顧兒童技巧、處理兒童突
發情況等，培訓後亦須接受評核；若要照顧有
特殊需要兒童，則涉及第二層的4小時更深層次
培訓，學習更多照顧知識。

與關愛隊合作支援隱蔽照顧者
李佩詩並說，關愛隊下月將會以荃灣和南

區作為試點，探訪或接觸長者、護老者、殘疾
人士照顧者的住戶，找出社區內的隱蔽照顧者
個案，為其提供轉介服務等，同時社署亦會為
關愛隊進行相關培訓，幫其識別有需要的照顧
者個案。她呼籲，有需要的照顧者可以致電24
小時照顧者支援專線182183，有專業社工將為
其提供情緒輔導等服務。

行政長官早前在施政報告提出，將寄養家
庭獎勵金上調至1.1萬元至1.3萬元，李佩詩表
示，現時已收到不少來電稱有興趣成為寄養家
長，她希望大眾以愛心出發，而非將寄養家庭
當做一份工作看待。
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社區保姆疑虐嬰 社署將推兩層培訓並考核

兩地護士建深厚友誼
工餘相約聚會觀日落





◀廣東省護士來港和
本地護士交流經驗，
雙方獲益良多。

▲醫管局護理總行政經理唐華根與兩地護士會見傳
媒，分享合作經驗。 大公報記者王亞毛攝

▲首批廣東省護士於去年4月來港，即將完成為期
10個半月的臨床交流。

資料來源：
醫院管理局

▲兩地護士已建立起深厚友誼，在工
餘時間常相約外出，組織野餐等活
動。

大灣區護士 交
流

計
劃

第一屆

第二屆

護士人數︰

逾650名廣東省護
士報名參加，當中
100名獲提名

護士人數︰70名

時間︰2023年4月17日
到港，交流為
期10個半月

專科︰內科、老人科

專科︰

心臟重症監護、眼科、內視
鏡科、圍手術科、重症監

護、老年護理

時間︰

第一批14人
已於1月16日到
港，第二批86人
本月底前抵港

外資投下信心票

龍眠山

投資推廣署總結2023年工作，
指出過去一年協助382家企業來
港，較2022年增加27%，共為香港
帶來616億元投資，創造逾4100個
職位。可見在外資眼中，香港仍
然是個能賺錢的地方。

就來源地來看，這些企業來
自45個經濟體，內地繼續是最大的
來源市場，英國、美國、新加坡
和澳洲分居第二至第四位。就行
業分布而言，以金融財經、創新
科技居多。

海外及內地企業源源不斷湧
入香港，足以說明不少問題。首
先，說明香港仍具有很多優勢，
包括國際金融中心、稅制簡單、
中西文化薈萃等，這些特質沒有
改變。最重要的是，中國作為全
球第二大經濟體，發展潛力無
限，未來將繼續扮演世界經濟火
車頭的角色。香港背靠祖國、聯
通世界，無論外國企業投資中國
內地，還是內地企業走出去，香
港都是最好的橋樑。

其次，不時炒作的所謂 「外

資撤出」 ，不過是偽命題，在上
述數據面前不攻自破；其三，所
謂基本法23條立法 「嚇走外資」 同
樣是無稽之談。投資推廣署曾就
此展開調查，外資的反應普遍淡
定，直言世界各地都有維護國家
安全的法律，香港落實23條立法，
他們會注意立法細節，但不擔心
有關立法會影響其商業運營，更
有八成外資明確表示沒有什麼特
別計劃和考慮。

日前香港德國商會對大公報
表示，23條立法是件好事；而香港
美國商會最新公布的調查顯示，
有79％美企對香港法治 「投信任
票」 ，比去年再增6個百分點。

現時香港樓市股市不振，主
要是受到外圍因素影響，不代表
香港的基本面有什麼問題。對於
精明的投資者來說，現時香港資
產貶值，正是趁低吸納的大好時
機。而外資用真金白銀對香港的
未來投下信心票，足以鼓舞有疑
問者放下焦慮，放眼
更美好的未來。

巨星魅力耀香江 盛事經濟響頭炮
「球王」 美斯及其領軍的國際邁亞

密昨日下午抵港，立即掀起強大 「旋
風」 ，香港本地 「粉絲」 為一睹偶像真
容固然是萬人空巷，亦有大量外地球迷
訪港追星。特區政府推動 「盛事經濟」
取得開門紅，令人鼓舞。特別是龍年春
節快到，美斯到訪為香港增添了節日氣
氛，而國際邁亞密的 「粉紅」 服飾與
「中國紅」 相得益彰，也將中華傳統文

化傳播到海外。
這是美斯第三度訪港。2007年他首

次訪港時因為名氣不大，沒有多少人注
意到。2014年美斯隨同阿根廷球隊訪港
並上場獻技，為大家留下美好而深刻印
象。10年後的今天，美斯已貴為世界球
王，一舉一動皆是國際關注的焦點所
在，魅力沒法擋！

「美斯熱」 在香港觸目可見。銅鑼
灣崇光百貨外牆的大型電子屏幕，換上
了這場賽事的宣傳海報；港鐵站內貼上
國際邁亞密粉紅色球衣的宣傳照；目前
香港唯一仍在恆常運作的古董中式觀光
船 「鴨靈號」 ，亦換上了美斯人像的粉
紅色主帆， 「鴨靈號」 變身 「美斯號」
暢遊維港。昨日香港一些道路實施交通

管制，在路口執勤的警員增加，顯然是
為美斯 「保駕護航」 。更別說，有關訓
練和比賽的門票早就銷售一空，網上
「黃牛票」 瘋漲。

「盛事經濟」 旗開得勝，說明特區
政府走對了路。下個月，潮流嘉年華
ComplexCon將登陸香港，未演先轟
動，儘管門票售價不菲，同樣是一票難
求。這是美國潮流文化首次落戶亞洲，
香港得此殊榮，代表着國際社會對香港
作為盛事之都的高度認可。今年上半
年，香港將舉辦80項盛事，可謂好戲連
場，這將為香港帶來遊客、人氣、經濟
效益，並不斷擦亮香港作為國際大都市
的金漆招牌。

美斯訪港帶來的轟動效應，讓大家
見識國際明星的影響力，也帶來不少思
考。香港只是彈丸之地，為什麼能吸引
這些大牌明星來訪？這是因為香港擁有
「一國兩制」 的獨特優勢，是首屈一指

的國際金融中心，更是中外文化藝術交
流中心。到香港表演，受眾不限於750
萬香港市民，而是整個中國14億人口的
大市場，單是粵港澳大灣區的人口和經
濟實力，就足以匹敵一個中等發達國

家。一言以蔽之，這些大明星選擇來香
港，看重的不僅是香港，還有香港背後
強大的 「靠山」 。舉辦類似盛事，不僅
可以進一步擴大名氣和影響力，更能發
掘巨大的商機。

對香港來說，推動 「盛事經濟」 貴
精不貴多，應該以質量和效益作為第一
考慮。道理很簡單，一個 「大腕」 抵得
上好多個 「小腕」 。如果天天都舉辦
「盛事」 ，就會變得不足為奇。再說香

港本地資源有限，好鋼要用在刀口上。
特區政府和有關部門要想方設法邀請那
些大牌明星訪港，而且要隆重其事，精
心謀劃，周密部署，讓全世界看到香港
的新風貌和組織盛事的卓越能力。

在舉辦盛事的時間安排上，中國傳
統節日無疑是最佳選擇。節日多為公眾
假期，特別是國慶、春節內地放長假，
香港舉辦盛事可吸引更多內地客來港，
成為真正的 「黃金周」 。而外國遊客來
港，可以充分感受中國傳統節日所蘊含
的中華文化和喜慶氛圍，加深對香港、
對中華文化的認知，這是 「說好香港故
事」 、 「說好中國故事」 最生動且最有
效的方式之一。


